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庆祝清华校友总会成立百年

1964 年 8 月，当我们胸前闪光的白

底红字校徽换上了精致的毕业纪念章，怀

着对母校深深的眷恋，整装启程远航的那

一时刻，我们才意识到清华生活已经变成

了美好回忆，而我们也有了一个新的称

呼——清华校友。

我认识校友会是从母校“文革”后建

立“校友联络处”开始的。那是 1980 年

秋天，当我得知《清华校友通讯》复刊时，

就想得到一本，一天去学校，在工字厅进

门的东侧找到了“校友联络处”，正好遇

到了承宪康老师（我在校时做《新清华》

学生记者时认识的，那时他已在校友联络

处工作），就这样我得到了《清华校友通

讯》复 1 期，从此便开始了订阅并保存。

可以说每一期我都认真地看，当然有的浏

览有的精读，从“值年园地”、“校友寄

情”、“怀念师友”文章中，我了解清华

的传统感受清华精神的精髓；从“校友事

迹”、“清芬挺秀”校友的感人故事中，

我知道了应该如何做事、怎样做人；从“荷

塘文艺”、“荷花池”精湛的诗词书画中，

我看到了清华历史文化底蕴的厚重、清华

人的多才多艺。正是在清华时受的教育以

及《清华校友通讯》的启迪，对我工作、

学习、人生的追求上起到了至关重要的作

用。几十年来，始终实践着“自强不息、

厚德载物”的精神，时刻不忘母校和老师

的教诲，在祖国需要的地方，在共和国这

座宏伟大厦上做一块砖一片瓦，为国家的

昌盛、民族的振兴尽了绵薄之力。我可以

引为自豪和欣慰的是，没有辜负母校的培

养，奉献多于索取。

从此，每年新年我都会给总会发贺年

卡，有时是买的，更多时候是我自己制作

的，总会每年也都会寄给我贺年卡，其中

就有承宪康和刘敏文总干事亲自签字的。

一直持续到使用电子贺卡。

1981 年清华校友总会成立，同年清

华大学天津校友会建立。我每年都积极参

加天津校友会组织的活动。

1990 年在 20 多个校友会的倡议下，

母校决定重建二校门，我在天津校友会捐

了款，1991 年清华建校 80 周年前夕二校

校友会：清华人联系母校的纽带

　　　　清华人永远温馨的家园

○丁文魁（1964 自控）

丁文魁学长在电脑前编辑《清华校友苑》
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门建成，后来收到了一张印有新建二校门

照片的纪念卡。

从 2003 年总会开展“校友年度捐款”

开始，我坚持每年捐款，至今已经集齐了

10 枚精制的“校友年度捐款纪念章”。

我真正参与清华大学天津校友会的工

作，是从 2005 年天津校友会第七届理事

会我担任副秘书长开始，从此，我把自己

的主要精力和时间几乎都花在为校友会工

作和为天津校友服务上了。

郝玉林副秘书长提议编辑出版一个天

津校友会内部通讯，经理事会同意定名《清

华校友苑》，由我和郝玉林担任主编，郝

玉林在职工作甚忙，则由我担任责任编辑，

从组稿、改稿、编辑到排版就基本都由我

一个人完成了。为了出版印刷的需要三易

排版软件。到目前出版了 15 期，刊登文章、

照片等 1000 余件。

为了及时反映校友会的动态，加强与

校友沟通，我提议用电子邮件向校友发

布信息并由我来组稿、编辑、发送，从

2007 年开始发布“天津校友会信息”，

每周最少一件，7 年来共 300 多件，同时

回复校友电子邮件逾千件。使天津校友与

清华校友总会及时了解天津校友会的工作

及校友的动态，也全面反映了天津校友会

几年间做的工作。

我还经常与校友总会联系，沟通信息。

及时为“清华校友网”、《清华校友通讯》、

《水木清华》提供稿件，并有数十篇被

采用。

从 2007 年开始，我主动联系来天津

工作的清华校友，每年都专程看望部分校

友，并为他们组织了活动。近来还藉常在

北京的方便，在清华就业指导中心的帮助

下，每年提前联系毕业后拟来天津工作的

清华校友，在他们离校前与他们取得联系，

协助天津校友会青年校友分部连续 4 年召

开座谈会，欢迎到津工作的清华校友。我

还积极倡导并促成召开欢送考入清华的新

生座谈会，现已持续了 3 年。在青年校友

分部和清华天津招生组收集材料的基础

上，执笔编辑了《在清华等你——天津清

华新生成长故事》，受到了高中同学的欢

迎。这些活动被天津校友会总结为“送出

去，迎进来”，这项活动效果很好，活动

也得到校友总会的充分肯定。

清华校友总会也给了我殊荣，在 2009

年召开的清华大学第十三次校友工作会议

上，校友总会授予我“清华校友紫荆奖”，

党委书记胡和平为我颁发了奖牌。2011 年

清华百年校庆，校友总会还专门给了我一

个名额，参加 4 月 24 日在人民大会堂举

行的庆祝清华大学建校 100 周年大会。并

让我参加了会议开始前胡锦涛等党和国家

领导人对部分代表的会见与合影。

在新一届理事会改选中，为了更好地

发挥青年校友的作用，我主动要求不再担

任副秘书长职务。新一届理事会成立后，
丁文魁学长在天津校友会举行母校建校

百周年庆祝活动前研究主持词
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我一如既往地完成校友会交给我的工作，

应该算作郝玉林秘书长的帮手吧。也有的

校友说，你这么卖力是不是有工资？我一

笑了之，其实不但没工资，许多费用还都

得自己掏腰包。我觉得，心系校友、心系

母校，服务校友、服务母校，能为弘扬清

华精神、传承清华传统尽一点力量，也是

对母校培养我的回报。今后，只要我身体

与精力允许，我会全身心地做好校友会的

工作。

校友会，是清华人联系母校的纽带，

是清华人沟通交流的桥梁，是清华人永

远温馨的精神家园。在清华校友总会成

立 100 周年之际，祝我们的校友会越办越

好！

2013 年 5 月

沈阳校友会的点滴回忆

○张德奎（1981 级研，经管）

清华大学百年和校友总会百年，经历

了沧桑岁月，给中华民族的辉煌历史打上

了深深的印记。在母校的亲切关怀下，在

千名沈阳校友的共同努力下，清华大学沈

阳校友会也走过了 28 个春秋。广大沈阳

校友坚持发扬清华大学“自强不息、厚德

载物”的校训，在各自不同的岗位上，为

母校发展、为校友联谊、为辽沈地区繁荣，

默默贡献着自己的力量。岁月蹉跎，沈阳

校友会给我们留下许多美好的回忆。

一、 与时俱进的沈阳校友会

1985 年，清华大学沈阳校友紧扣时

代脉搏，为适应改革时期的需要，由东北

工学院（现东北大学）、东北电业管理局、

东北建筑设计院等校友较集中的单位，发

起成立了清华大学沈阳校友会。校友会成

立初期，理事会的领导层主要是以知名教

授和院校负责同志杨德新、成心德、苏士

权、李金堂、周培德等为主体，组织沈阳

地区校友开展活动。
张德奎学长出席第十六次校友工作会议

在分组讨论会上介绍沈阳校友会工作

90 年代中期，沈阳校友会调整了工

作重点，调整了校友会理事会，增加充实

了全国劳模、“五一劳动奖章”获得者、

辽宁能源总公司总经理马东，沈阳电业局

局长、党委书记许广政，辽宁省广告总公

司总经理刘广运等企业界的校友作为理事

会主要负责同志。校友会工作重心随之转

向以为经济体制改革服务为主线，以为企

业服务为中心的轨道上来，使校友会活动

丰富多彩。比如在经济发达的铁西、和


